
 

 

 

金河生物科技股份有限公司投资者关系活

动记录表 

                                              编号：2023-005 

投资者关系活动类别 
 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

 现场参观  

□其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与人员 

公司董事会秘书 路漫漫 

公司财务总监 牛有山 

金河佑本生物制品有限公司总经理 王家福 
公司证券事务代表 李鹏程 

中信建投证券股份有限公司 王明琦 

中信建投证券股份有限公司 王晓芳 

中信建投证券自营 叶天鸣 

国海证券股份有限公司 熊子兴 

华泰证券股份有限公司 曹鸣东 

浙商基金管理有限公司 贾腾 

浙商基金管理有限公司 刘耘娜 

中航证券有限公司 彭海兰 

中航证券有限公司 陈翼 

中邮证券有限责任公司 王琦 

浙商证券股份有限公司 张心怡 

华创证券有限责任公司 陈鹏 

华西证券股份有限公司 魏心欣 

西南证券股份有限公司 赵磐 
五矿国际信托有限公司 郝悦 

北京暖逸欣私募基金管理有限公司 刘记龙 

大成基金管理有限公司 王晶晶 

华夏久盈资产管理有限责任公司 张宇 

国投瑞银基金管理有限公司 王鹏 

上海钢联研究院 李妍 

时间 2023 年 7 月 7 日上午 10:00-13:00 

地点 金河佑本生物制品有限公司会议室 

形式 现场座谈 

交流内容及具体问答

记录 

1.公司新增化药产能是怎样规划的，以及怎样考虑未

来行业的发展？ 

公司六期工程项目预计四季度建设完成，明年正式投



 

 

产，新增 6 万吨产能。公司将新厂区和旧厂区进行重新规

划，其中新厂区生产 3 万吨金霉素（15%标准品）、1.5

万吨土霉素（1.5 万吨的土霉素将作为公司另一新产品强

力霉素的原料药）和 1.5 万吨赤藓糖醇或甘露醇。旧厂区

生产 2-2.5 万吨金霉素、2.5 万吨酵母粉，剩余产能将生

产 0.5-1万吨其他化药品种：盐霉素、莫能菌素等。金霉

素增量是一个渐进的过程，产能需求是逐步提升的，现阶

段产能安排不会影响金霉素的产能需求，通过重新规则，

新增产能基本消化。 

农业农村部兽药监管法规政策的改变，取消了 15 个

品种，废止了 500 多个文号，对于金霉素而言长期是利好。 

2017 年美国市场用药政策改变，2019 年以后市场基

本恢复。我国 2020 年用药政策改变，目前从金霉素用量

上基本恢复到政策改变前的用量。中小猪场已经普遍使

用，大型猪场也在不断解决给药技术问题，逐步加量使用。 

2020 年金霉素用药改变以后，金霉素作为兽药来管

理和使用，虽然使用周期变短，但添加量大大增加，根据

我们测算和跟踪猪场使用结果，大概增加使用量

50%-100%；这也是目前虽然大型猪场还没有大量使用而销

量基本恢复到以前水平的一个重要因素。随着大型猪场的

逐步使用，金霉素的增长空间会逐步打开。 

另外公司出口美国市场的金霉素一半用于牛，一半用

于猪。目前我国反刍动物还没有大量使用，因此反刍动物

在国内有很大的增量市场。经测算牛、羊反刍动物的市场

未来有 1.5-2万吨增量。 

基于以上因素，金霉素在未来是有增长空间的。 

2.金霉素用药量大幅提升，与养殖端的理念不一致，

如何解决这一问题？ 

金霉素主要是用于预防，而非治疗。只要科学使用，



 

 

它的效果要好于其他治疗药物。动物经预防不得病，它的

生长效果与饲料报酬要优于得病后治疗的效果，规模化养

殖目前很难不用药，所以只要科学用药，合理用药是没有

问题的。 

3．布病等疫苗产能增加是如何布局的？以及未来行

业的发展？ 

金河佑本目前处于快速发展阶段，当前上市的产品共

计 13 个，其中 3 个属于进口产品。布病疫苗将在内蒙生

产基地生产，规划产能 4亿绵羊头份。从研发到产品上市，

期间工艺完善，精准定量是一个漫长的过程，公司秉承的

理念是产能等产品，而非产品等产能，更不能改造车间，

影响现有产品，所以疫苗产能设计一般是大于实际需求，

以应对未来市场变化。 

同时作为生物制品的企业需要有产能的富余，以随时

满足国家的防疫工作。 

4．关于金霉素、疫苗销售是否存在协同性？以及销

售梯队建设的情况？ 

目前金霉素、疫苗存在一定程度的协同销售。目前在

市场推广、专业论坛等活动方面，化药和疫苗实现了协同。

在终端销售方面，由于客户都是养殖企业，销售也有一定

的协同性，为客户提供配套方案，有利于产品的销售。公

司的销售队伍梯队建设一直在常抓不懈，公司牛、羊布病

疫苗即将上市，布病疫苗市场区别于猪、鸡等疫苗市场，

销售队伍独立组建，独立营销。 

5.蓝耳疫苗方案（包括药物、灭活苗及活苗）的性价

比及效果对比？目前公司灭活苗市占率第一，有无其它方

案替代？ 

药物治疗没有完全的有效药物，预防为主，预防的性

价比最高。目前公司的蓝耳灭活苗市占率仍处于第一，我



 

 

们提供给客户的不仅是产品，还有配套的技术方案与技术

服务，目前看我们在市场竞争中还处于优势地位。 

6．布病的进展及后期销售情况？ 

布病疫苗预计近期拿到新兽药证书，产品具有生物安

全性高、孕畜可用、全群免疫、牛羊通用、可鉴别等特点。

依据产品具有的特点与优势，市场前景看好。 

7.公司疫苗还有哪些在研产品？ 

公司正在进行口蹄疫 VLP、猪回肠炎、犬四联、猪流

感、非洲猪瘟、牛支原体等疫苗的研发。 

8.美国关税调整，公司正在申诉，目前处于什么进

度？公司有希望退税吗？ 

对于美国对金霉素征收的关税，公司的美国子公司正

在向美国海关提出申诉，根据目前的情况来看，退税可能

性较大。 

10.人民币贬值，汇兑损益如何？ 

由于公司业务的出口大于进口，所以人民币贬值总体

来看对公司是利好，可以增加公司的汇兑收益。 

11.原料端包括玉米、煤、电价趋势下降，毛利率是

否有改善？ 

今年以来原材料、煤电等价格均有一定程度的下降，

公司的化药产品毛利率有一定的改善，对今年的业绩将有

正面的影响。 

12.公司为什么投资 2.88 亿收购吉林百思万可，是处

于什么考虑，有什么核心资源？ 

吉林百思万可与国内知名企业合作研发、联合申报了

非洲猪瘟冻干灭活疫苗，目前处于农业农村部审批中，疫

苗实验结果安全有效。同时在吉林省通化市辉南县在建非

洲猪瘟疫苗生产线，预计 2024 年可投入使用。同时百思

万可公司在研的多项产品（包括口蹄疫 VLP、高致病性禽



 

 

流感、猪瘟 E2 蛋白等）也具有很高的市场价值，对于丰

富公司疫苗板块的产品品种，增加收入与利润是大有裨益

的。所以经公司综合评估与论证，收购吉林百思万可是值

得的，未来预期良好。 

13.未来公司有无融资计划？预计在什么方面？ 

公司会根据自身发展需求及资本市场的情况而选择

融资方案，预计在疫苗方面会有更多的融资计划。 

关于本次活动是否涉

及应披露重大信息的

说明 

否 

活动过程中所使用的

演示文稿、提供的文

档等附件（如有，可

作为附件） 

无 

 


